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review ФОНД СКОЛКОВО

В середине января глава 
фонда «Сколково» Виктор 
Вексельберг и менеджмент 
фонда провел встречу с те-
ми, кто сейчас представляет 
собой первый готовый ре-
зультат работы Сколтеха,— 
студентами первого набо-
ра. На встрече господин 
 Вексельберг рассказывал 
«аген там сколковской идео-
логии», обучающимся по пи-
лотной программе в четырех 
ведущих мировых инженер-
ных университетах, о том, 
какие грандиозные задачи 
стоят перед ними, а студен-
ты, в свою очередь, в ответ 
главе фонда доложили о 
планах и своих ожиданиях 
по возвращению на родину. 
С подробностями совершен-
но неконспиративной, но все 
же закрытой встречи в ауди-
тории «Рио-де-Жанейро» 
сколковского «Гиперкуба» — 
корреспондент ”Ъ“ ЮРИЙ 
БАРСУКОВ.

Попасть в здание сколковс
кой Школы управления оказа
лось едва ли не сложнее, чем 
до него доехать. Дискообраз
ное строение по мотивам кар
тины Малевича в порыве архи
тектурной мысли оказалось 
снабжено двумя внешними 
лестницами, и чтобы добрать
ся до нужного пандуса и под
няться по нему к расположен
ным наверху диска кубам и па
раллелепипедам, пришлось 
преодолеть значительную 
часть окружности под порыва
ми зимнего ветра. Внутри зда
ние устроено еще более непо
нятно и, кроме того, по боль
шей части совершенно пус
тынно: в результате коррес
пондент ”Ъ“ умудрился заб
лудиться дважды за вечер.

Встреча президента фонда 
«Сколково» Виктора Вексель
берга с первым набором сту
дентов Сколковского институ
та науки и технологий (длин
ное название уже почти офи
циально урезали до Сколтеха) 
проходила в аудитории «Рио
деЖанейро». Проходила она 
там по той причине, что у инс
титута нет и до 2015 года не бу
дет собственного здания и по
ка он снимает помещения у 
Московской школы управле
ния Сколково. Полностью со
ставленной программы обуче
ния тоже нет, как и полного со
става преподавателей — Скол
тех, на базе которого планиру
ется создать один из лучших 
технических вузов мира, пока 
представляет собой большой 
стартап. 20 студентов, слетев
шихся в январскую Москву 
из Бостона, Лондона, Цюриха 
и Гонконга, провели свой пер
вый семестр соответственно 
в MIT, Imperial College, ETH 
Zurich и Hong Kong University 
of Science & Technology.

Представляя появившегося 
почти без опоздания Виктора 
Вексельберга, вицепрезидент 
фонда «Сколково» Александр 
Чернов заметил, что на первых 
рядах сидят студенты, «а все, 
кто не имеет смысла, то есть 
мы, сядем сзади». «Лично я вас 
не воспринимаю как студен
тов, я воспринимаю вас как 
партнеров, наших единомыш

ленников,— с ходу заявил гос
подин Вексельберг.— Вы наш 
авангард, который должен по
мочь нам реализовать идею, 
которая сейчас кажется сумас
шедшей,— создать в России 
университет нового типа, кото
рый будет как минимум не ху
же, чем лучшие мировые ана
логи». После того как все ощу
тили масштаб ответственнос
ти, Виктор Вексельберг загово
рил о главном. Он заметил, что 
первый набор Сколтеха уже по
учился за границей и «набрал
ся опыта и понимания, как это 
может жить и работать». Теперь 
он попросил собравшихся по
думать о том, «что нам с вами 
надо сделать здесь такого, что
бы подобные вам талантливые 
молодые люди вместо того, 
чтобы уехать, реализовывали 
свои задумки в нашей стране».

Мне казалось, что после та
ких слов молодые люди, кото
рым предстояло сейчас расска
зать о своих текущих проектах, 
несколько стушуются. Ничуть 
не бывало: ребят не смутило и 
то, что время каждой презента
ции урезали почти вдвое — до 
шести минут. Проекты были са

мые разные: от интерактивных 
рекламных панелей на оста
новках общественного транс
порта до создания тонких пле
нок, необходимых для эффек
тивного функционирования 
ректенны, работающей в инф
ракрасном диапазоне (она мо
жет в перспективе заменить 
солнечные панели). Никита Ро
диченко (МГУ) и Ваге Таамазян 
(МФТИ), проведшие семестр 
в MIT, рассказали о проекте, 
с которым они победили на 
 студенческом конкурсе Hac
katon. Разработанное ими мо
бильное приложение позволя
ет одним касанием получать на 
электронную почту слайд из 
только что просмотренной пре
зентации. Вячеслав Сабиров 
(МИЭТ) предложил оригиналь
ную идею, как защитить глаза 
от света проектора при прове
дении презентаций. Рустем 
Фейзханов (МФТИ) вместе с Ма
риной Морозовой (СпбГУ) про
демонстрировал приложение, 
которое позволяет при обще
нии в скайпе получать в хоро
шем качестве изображения, ко
торые твой собеседник только 
что нарисовал на бумаге. Кроме 
того, Рустем вместе с Александ
ром Ивановым (ВШЭ) разрабо
тал приложение для управле
ния личными расходами, кото
рое автоматически обрабатыва
ет информацию из SMSопове
щений по кредитным картам.

Студенты, учившиеся в 
 Массачусетском университете, 
с особенным энтузиазмом рас
сказывали о «наиболее впечат
ляющем спецкурсе в MIT, на ко
торый хочет попасть каждый». 
В рамках этого курса студенты 
разбиваются на команды, им 
предоставляют $6,5 тыс. и вся
ческую помощь преподавате
лей и менторов. Задача команд 
— за семестр создать до сих пор 
неизвестный продукт, который 
решал бы какуюнибудь жиз
ненную проблему. Команда 
с участием российских студен
тов, победившая на последнем 
конкурсе, построила робота для 
опорожнения и мойки мусор
ных контейнеров. «Чистка му
сорных контейнеров считается 
самой грязной и непривлека
тельной работой в кампусе MIT, 
при этом на нее уходит 215 че
ловекочасов в год»,— объяснил 
один из участников команды, 
вызвав улыбку у Виктора Век
сельберга. Другая группа рос
сийских студентов придумала 
rider guider — прибор для на
вигации велосипедистов, кото
рый вибрацией одной из ручек 
велосипеда указывает на нуж
ный поворот. Человеку не нуж
но смотреть на навигатор, что 
повышает безопасность езды 
и просто удобнее. Изобретени
ем уже заинтересовалась ком
пания, занимающаяся прока
том велосипедов в НьюЙорке.

«Мы, конечно, обладаем оп
ределенным административ
ным ресурсом»,— признался 
Виктор Вексельберг, пообещав 
«довести» проект интерактив
ных панелей до мэра Москвы. 
Александр Чернов сразу же 
предложил опробовать проект 
по копированию слайдов в не
давно построенном «Гиперку
бе», организовать велосипед
ный маршрут по территории 
университета с использовани
ем навигационного гаджета и, 
если это возможно, разместить 
в Сколково роботамусорщика. 
«Фигня, но здорово же,— опра
вдывался господин Чернов.— 
Это не ктото, это уже мы, это 
Сколково». «Нам бы не хоте
лось вас потерять»,— повторял 
Виктор Вексельберг. Во второй 
части встречи он не столько 
рассказывал, сколько спраши
вал, и это были не те вопросы, 
на которые только что приеха
вшим изза заграницы ребя
там было легко ответить. Он 
спрашивал о том, как молодые 
люди видят свое будущее че
рез год, какое личное участие 
они могут принять в создании 
Сколтеха, как правильнее ор
ганизовать жизнь в условиях, 
когда у университета пока нет 
стен. На вопрос, кто собирает
ся в обозримом будущем зани
маться скорее наукой, а не биз
несом, подняли руки 7 из при
сутствовавших 19 студентов. 

Представители фонда казались 
довольными таким распреде
лением.

Основную проблему созда
ния нового университета пре
красно сформулировал Алек
сей Бойко (МФТИ), проведший 
семестр в MIT: «Если спросить 
большую часть студентов, по
чему вы поступили в MIT, они 
ответят: не потому, что это луч
ший технический вуз в стране, 
а потому, что это крутое место, 
там интересно и там есть свобо
да». Другая студентка добави
ла, что в MIT «были две вещи, 
которых не было в тех трех 
учебных заведениях, где учи
лась до этого,— это доверие 
и уважение». Показалось, что 
создатели Сколтеха прекрасно 
осознают необходимость фор
мирования подобной культу
ры, но не вполне понимают, 
как это сделать, и ждут инициа
тивы от студентов. «Культура — 
вещь абсолютно недиректив
ная»,— объяснял Александр 
Чернов. Виктор Вексельберг 
немедленно пообещал подде
ржку в организации «не толь
ко чисто научных или бизне
совых, но и других мероприя
тий». «Мы будем очень рады по
мочь вам: пригласить интерес
ных людей, организовать инте
ресное общение»,— заверил 
он. Немедленно последовала 
хитроумно сформулирован
ная просьба «немного помочь» 

с «одним проектом». «Чем смо
жем, всем поможем»,— отве
чал пойманный на слове гла
ва фонда «Сколково». Были и 
более конкретные просьбы. 
Адель Галимов (Казанский уни
верситет) предложил, чтобы в 
ходе учебы была предусмотре
на как инженерная, так и адми
нистративная практика в раз
ных компаниях. Впоследствии 
из беседы со студентами стало 
понятно, что сейчас учебный 
план полностью не сформиро
ван. Не в последнюю очередь 
это связано с тем, что даже у 
студентов одного набора очень 
много узкоспециализирован
ных интересов. Тем не менее 
университет пока старается 
учитывать индивидуальные 
пожелания, в том числе при
глашая преподавателей изза 
границы.

«Скептиков вокруг нас 
больше, чем оптимистов, и 
это накладывает на всех нас 
определенный уровень обяза
тельств,— продолжал Виктор 
Вексельберг.— И поэтому вы, 
по сути, агенты нашей идеоло
гии, а успех Сколково — это 
ваш успех. Не опускайте руки, 
здесь это будет значительно 
сложнее, чем там». То, что в 
России будет значительно тя
желее, «чем там», старательно 
повторяли все сколковские 
 руководители. «Когда вы вер
нетесь сюда, вы столкнетесь 

с инертной средой, может быть 
очень неприятный момент 
тор можения,— предупреждал 
глава космического кластера 
фонда ”Сколково“ Сергей Жу
ков.— Но всетаки это наша 
 родина, мы здесь родились». 
Последний аргумент звучал 
не слишком убедительно.

После встречи было зап
ланировано общение в мест
ной столовой, и я рискнул 
добраться туда самостоятель
но. После десяти минут блуж
даний мне посчастливилось 
встретить живого человека, 
который оказался профессо
ром Сколтеха. За чашкой кофе 
Виктор Лемпицкий рассказал, 
что, окончив мехмат МГУ и за
щитив там кандидатскую, за
тем четыре года работал ис
следователем в Оксфорде и в 
лаборатории Microsoft в Кемб
ридже. Я спросил, сколько сту
дентов нынешнего набора 
Сколтеха, по его мнению, ос
танутся в России. «Наукой уже 
невозможно заниматься в од
ной стране, и удерживать лю
дей бессмысленно,— очень 
спокойно отвечал он.— Неко
торые студенты, конечно, уе
дут, возможно, потом вернут
ся. Самое главное для ученых 
— это интересные проекты, и 
если в России они будут, то по
чему бы нынешним студентам 
не работать здесь». Тогда, ре
шительно переступая грани
цу вежливости, я поинтересо
вался, какую зарплату получа
ет преподаватель Сколтеха. 
«Вполне достойную»,— улыб
нулся господин Лемпицкий.

Немного позже я задал ана
логичный вопрос студентам. 
По их словам, ежемесячная 
стипендия составляет около 
20 тыс. рублей, а на время 
 учебы за границей они по
лучают доплату примерно 
в 1 тыс. рублей в день. «Жить 
можно»,— констатировал 
Олег Уржумцев (СпбГУ). Он 
учится в Гонконге и поэтому 
попутно пожалел своих това
рищей из Цюриха, чьи нем
ного увеличенные доплаты 
съедает швейцарская дорого
визна. Обучение в Сколтехе 
бесплатно, как и жилье, кото
рым студентов обеспечивает 
принимающий университет. 
«А вы не боитесь, что сколков
ский проект внезапно закон
чится?» — спрашиваю я. «Мы 
понимали, что это стартап, и 
мы, как и организаторы уни
верситета, взяли на себя эти 
риски»,— рассудительно за
мечает Адель Галимов, упомя
нув, впрочем, и закаченные в 
проект миллиарды, и господ
держку. На вопрос, вернутся 
ли они в Россию, мало кто из 
ребят дал конкретный ответ, 
ведь им еще учиться в Сколте
хе ближайшие два с полови
ной года и «многое может из
мениться». Остается надеять
ся, что действительно может.

Виктор Вексельберг напос
ледок пожелал студентам бе
речь себя и быть успешными, 
поскольку «без вас у нас ничего 
не получится». Как бы там ни 
было, эти 20 человек пока ка
жутся самым ценным и важ
ным из того, что Сколково 
 сделало до сих пор.

Авангард сколковской резидентуры
Менеджменту Сколково и студентам Сколтеха удалось выкроить время на встречу друг с другом

(Окончание. Начало на стр. 17)
Арден Бемент, глава Института новой 

глобальной политики при американс
ком Purdue University, с 2010 года заявлял, 
что помимо Сколтеха фонду необходимо 
иметь «якорные университеты» в России 
— общая позиция консультантов заключа
ется в том, что частью миссии «Сколково» 
является поддержка фондом выхода уже 
существующих российских университе
тов на мировой рынок. Господин Бемент 
в декабре 2012 года заявлял «Газете.ру»: 
«Я думаю, Россия имеет отличную возмож
ность выйти на новый уровень развития, 
поскольку российская наука очень силь
на, а Сколково — это начало большого дви
жения. Иностранные предприятия откры
вают в России свои филиалы и стартапы 
для обмена опытом, технологиями и по
могают российским университетам и ака
демиям освоиться на мировом инвестици
онном рынке».

Впрочем, самостоятельно фонд «Скол
ково» изменять собственный статус не мо
жет: он действует в рамках федерального 
закона №244. Согласно ему, по крайней 
мере, по состоянию на сегодняшний день, 
сколковский грант для российского уни
верситета невозможен: гранты предостав
ляются резидентам или претендентам на 
статус резидента инновационного центра 
Сколково, то есть структурам, постоянно 

действующий исполнительный орган 
юридического лица которых расположен 
на территории самого центра. В случае со 

Сколтехом никаких проблем не возника
ет, да и закон в настоящее время по 1 янва
ря 2014 года позволяет работать по скол
ковским грантам нерезидентам Сколко
во: «в камне» в самом инновационном 
 центре построено пока не так много не
движимости, физически расположить в 
Подмосковье все офисы компанийрези
дентов невозможно. Впрочем, и для дру
гих экстерриториальных проектов «Скол
ково» с 2014 года возникали проблемы. 
 Например, фонд в 2012 году уже начал раз
работку проектов двух собственных науч
ных учебных центров — на базе Новоси
бир ского государственного университета 
и в СанктПетербургском академическом 
университете Российской академии наук. 
Тем более что в 2012 году разработанные 
Госдумой при поддержке фонда поправки 
в закон №244 отодвигали срок «нормы о 
резидентах» с 2014 на 2015 год.

Однако именно с этим пакетом правок 
и возникла проблема, которую приходит
ся решать КНС обращением к президенту: 
пакет был одним из немногих законопро
ектов в России, принятых Госдумой и ут
вержденных Советом федерации, кото
рые Владимир Путин предпочел отпра
вить на доработку. В то время это выгля
дело достаточно резонно: президент, 
по существу, потребовал улучшить до
кумент, не отказываясь от заложенных 

в нем идей. В первую очередь, сообщала 
прессслужба Владимира Путина, речь 
идет о внесении в практику работы фон
да «Сколково» уже внедряющейся в прак
тику работы правительства системы мо
ниторинга целевых показателей — пере
ход Белого дома на программный метод 
бюджетирования сопровождается ана
логичными изменениями в госструкту
рах, а в ряде случаев — и госкомпаниях. 
 Кроме того, сомнения в Кремле вызвала 
обсуждавшаяся еще в 2010 году техничес
кая норма о принципах утверждения про
ектной строительной документации в ин
новационном центре на разных этапах 
строительства (президент настаивает на 
том, что либерализация строительного 
режима — полномочия местных органов 
самоуправления на территории поселка 
Сколково). Еще одна группа поправок бы
ла связана с расширением Москвы: в мо
мент создания Сколково проекта еще 
не было. Наконец, часть норм поправок 
в закон №244, вероятно, вообще не вы
звала претензий у юристов администра
ции президента. Во всяком случае, речь 
идет о поправках, касающихся права 
 фонда «Сколково» создавать образова
тельные учреждения на территории ин
нограда. Напомним, в законе «Об иннова
ционном центре Сколково» Сколтех как 
таковой просто не упоминается, как и лю

бой другой российский или иностран
ный университет, однако Сколтех создан 
во исполнение прямого поручения пре
зидента от 4 мая 2011 года.

Впрочем, пока доработка поправок 
в закон №244 затягивается — и это уже 
становится проблемой. По словам госпо
дина Алферова, в настоящее время созда
ние учебных центров Сколково в Санкт
Петербурге и Новосибирске испытывает 
проблемы, несмотря на то что их необхо
димость уже давно признают в органах 
власти. «Мы потратили на убеждение до
вольно много времени. Оказалось, что эф
фективной поддержке мешают формаль
ности. Я считаю, что российские образо
вательные учреждения должны гранты 
получать»,— сказал господин Алферов 
«РИА Новости». Судя по всему, КНС решил 
рекомендовать фонду в связи с происхо
дящим сделать более стройной и логич
ной собственную программу развора
чивания научнообразовательной сети, 
включающую помимо Сколтеха партнер
ские проекты с ведущими российскими 
«якорными университетами». Таким обра
зом, предоставленное президентом Госду
ме «время подумать» над изменениями в 
законодательный статус Сколково в пер
вую очередь было использовано для дора
ботки концепции самим Сколково.

Дмитрий Бутрин
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